
全木連モニター 
森林違法伐採問題アンケート 

集計結果 
2002（H14）年 11月 

 
 発送数：177 回答数：157（うち有効回答数 156） 

回収率：89％ 
その他に全木連の会議で回収：8 
合計(集計回答数)：164 
 
回収率は 89％と高く、木材業者の森林違法伐採問題に対する関心の高さを示して
いる。 
 

【設問とその回答】 
問１．あなたのお仕事の業態は？ 

（１）製材業
52%（２）流通業

40%

（３）その他
8%

無回答他
0%

製材業が 5 割、流通業が 4 割で、その他は、建築、プレカット、団体職員などで
あった。 
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問２．あなたの取り扱っている木材のうち、外材の比率はどのくらいありますか？ 

（１）20％以下
38%

（２）21～40％
9%

（３）41～60％
15%

（４）61～80％
20%

（５）81％以上
17%

無回答他
1%

 国産材のみを扱う業者から 8 割以上外材のところまでかなりばらつきがある以上外材のところまでかなりばらつきがあるが 4

３．一般に「違法伐採」とは、生産国（輸出国）の法律や条例に違反して木材を伐採し

で では、ほとんどの人が聞い

が 4

３．一般に「違法伐採」とは、生産国（輸出国）の法律や条例に違反して木材を伐採し

で では、ほとんどの人が聞い

割近くが外材比率 20％以下であった。 
 
割近くが外材比率 20％以下であった。 
 
問問

たり、取引することを言いますが、あなたはこのことを、 

知っており、聞いたことがないのは 1 割に満たない。業界内

たり、取引することを言いますが、あなたはこのことを、 

知っており、聞いたことがないのは 1 割に満たない。業界内
 「よく知っている」と、「少しは知っている」を合わせると 9割以上が何らかの形 「よく知っている」と、「少しは知っている」を合わせると 9割以上が何らかの形

（１）よく知っている
28%

（２）少しは知っている
64%

（３）聞いたことがない
5%

（４）その他
2% 無回答他

1%

たことがあるといってよい。 たことがあるといってよい。 
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問４．違法伐採された木材が我が国に輸入されていると思いますか？ 

 7割近い回答者が違法伐採による木材が国内に入ってきていると思っている。
 
問５．あなたの取り扱っている外材の中に違法伐採によると思われる材

ると思われる場合はその比率を数字で記入してください。 

（１）思う
69%

（２）思わない
3%

（３）分からない
28%

無回答他
0%

 

がありますか？あ

「ある」との回答も 1割を占めた。その中で違法伐採
であった(不明を除く)。 

（１）ある
12%

（２）ない
43%

（３）分からない
43%

無回答他
2%

 3
あると答えた回答

の比率の内訳 
2％：１ 
5％：３ 
10％：１ 
15％：１ 
20％：８ 
50％：１ 
70％：１ 
80％：１ 
不明：3 
(合計 20) 
と思われる比率の平均は 24％



問６．もしもあなたが取引しようとしている木材が、違法伐採の疑いがある場合、その取

引についてはどのように考えますか？ 

 違法伐採の疑いが生じたときは、半数が「取引しない」と答えた。 

７．明らかに違法伐採によるものと分かったら、どうしますか？ 

（３）躊躇するが取引す
る
40%

（４）取引しない
52%

（２）犯罪にならないな
ら取引する
6%

（１）何時もどおり取引
する
0%

無回答他
2%

 
問

（１）何時もどおり取引

明らかに違法伐採材と分かっても、4分の 1が「取引を続ける」と答えている。（そ
の理由は次の設問を参照） 

（４）取引しない
72%

（３）躊躇 す

（２）犯罪
ら取引する

無回答他
1%

する
1%

するが取引
る
21%

にならないな

5%
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問８．前問で（１）～（３）と答えた方にお伺いいたします。違法伐採による木材の取り

扱いについてお尋ねします。 

 

問題と

 8割以上が、「何らかの協力が必要である」と考えている。 

違法伐採と分かっても、「他の業者が扱っていれば商売上扱わざるを得ない」

う回答が最も多かった。この問題では業界全体で結束した取り組みが望まれる。

問９．最近、違法伐採問題が主要国サミットの議題として取り上げられるなど国際

なってきておりますが、あなたはどのように考えますか？ 

（３）自分だけ取引しな
い訳にいかない

45%

（４）法的に禁止されて
いないから続ける

24%

とい

（５）その他
21%

無回答他
4%

（２）商売はお互いの利
益なのでかまわない

2%

（１）輸入国は心配しなく
てよい
4%

 

（４）環境保全の観点か
ら、国際間の協力が必

要
46%

（５）永続的な木材供給
のため積極的に協力す

べき
35%

（１）外国の森林につい
て心配する必要はない

0%
無回答他
0%（６）その他

1% （２）生産国(輸出国)で措
置を講じるべき

15%

（３）影響が出るようにな
れば心配する

3%
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問 10．違法伐採問題の解決には、消費国（輸入国）側にも責任があるという意見がありま
す。我が国のとるべき対策は？ 

割程度で

4分の 1の回答者が「コストアップになっても制度を利用する」と答えたのは意外
であった。 

（１）取引を法的に禁止する

37%

（２）木材業界が取扱い自粛を

宣言

11%

（３）モニタリングを強化し、国際

的ルール作成

27%

（４）生産国(輸出国)に協力

23%

無回答他

0%

（６）その他

1%（５）日本の責任ではないので何

もする必要なし

1%

「何もする必要がない」と答えたものはほとんどなく、「何らかの対策が必要」と

の認識をもっているが、「業界自身が取扱いを自粛する」と答えたのは 1
あった。 

 
問 11．違
の制度

法伐採問題を解決する一つの方法として、民間による森林認証やラベリングなど

が考えられています。あなたはどのように考えますか？ 

（４）制度を見ないと何
とも言えない
64%

5%
（１）制度ができれば
コストアップになっても

利用する
27%

（３）コストアップにな
るので反対
2%

（２）自由な取引がで
きないので反対

1%

1%

（５）その他 無回答他
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問 12．我が国や生産国（輸出国）の NGO が違法伐採問題を取り上げ、取引をモニターリ
ングする動きがあります。 

「基本的に賛成」が半数に上るが、「反対」や「無関心」など消極的な意見も 2割近くあっ
た。 

 

（２）方法にもよるが基本
的には賛成
52%

（３）自由なビジネスを邪
魔するものなら反対

4%

（１）賛成
28%

（４）民間がやるのは反対
9%

（５）関心がない
4%

（６）その他
2% 無回答他

1%
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て

問 13．全木連は違法伐採問題を検討するため、研究者、業界関係者、商社、NGO、消費者
団体等をメンバーとする検討委員会を開催しています。この委員会の役割について、どの

ようなことを期待しますか？ 

委員会については肯定的に見ているが、委員会を知らない人も多く私たちの活動を広く

知ってもらうのも課題である。 

（１）いろいろな立場の人
から意見を聞くのはよい

こと
49%

（６）その他
4%

無回答他
2%（５）委員会を知らなかっ

た
16%

（４）全木連が国際問題
にかかわることには反対

0%

（２）業界の対応につい

27%

（３）関心がない
2%

PRすべき
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問 14．米国の林産物協会や国際林産物製紙協議会などが、違法伐採に反対であり、国際機
関や政府の違法伐採をストップする取組みに全面的に賛成するという態度表明をしまし

た。全木連はどうすべきでしょうか？ 

（１）同様の声明を出し、国
際社会にアピールすべき

79%

無回答他
2%

（３）声明は慎重にすべき
15%

（４）その他
3%

（２）声明を出すべきではな
い
1%

 8割近い回答者が、「全木連も声明を出すべきである」と答えている。 
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